

meningitis tuberculosa no puede presentarse en un niño sano, sino que debe haber una diatesis que produzca la afección. Sulph. conviene en el mismo período que Apis cuando éste deja de provocar la reacción, con particularidad cuando el niño sea escrofuloso y tenga otros síntomas que indiquen el uso de ese remedio. El niño yace en estupor, con sudor frío en la frente, saltos de los miembros, especialmente de las piernas, con espasmos de los dedos gordos de los pies y algunas veces también de los pulgares; la orina está suprimida. Sulph. será el medicamento más indicado cuando haya habido repercusión de alguna erupción antes de que la enfermedad se haya desarrollado.

En el hidrocefalo el HELLEBORUS se parece á Apis; éste es útil mientras haya alguna irritación cerebral, que se revela por el grito encefálico. Hell. está indicado cuando predomina el estupor y cuando se halla el niño sin conocimiento. Las pupilas son insensibles á la acción de la luz; la orina está suprimida; hay movimientos automáticos de un lado del cuerpo; además, podéis observar las arrugas peculiares de los músculos de la frente, con particularidad del occipito frontal. En los casos más benignos os encontraréis indicado el Hell. antes de que el estupor sea profundo, cuando existan los siguientes síntomas: hay arrugas producidas por la contracción de los músculos de la frente, y al mismo tiempo la boca presenta unos movimientos continuos de masticación; el niño no manifiesta ningún deseo, nada pide, y sin embargo, cuando se le da agua, la toma con avidez.

Digamos ahora una palabra relativa á las diferencias que existen entre BELLADONA y Apis. Generalmente no se encuentra indicada la primera en la meningitis tuberculosa. Es el remedio por excelencia para la meningitis simple, pero no para la forma tuberculosa de la enfermedad. La sintomatología de Bell. es una imagen perfecta del período más agudo de dicha enfermedad; cada síntoma aparece repentinamente y con grande intensidad. La meningitis tuberculosa es una enfermedad que se desarrolla lentamente; no obstante, podéis usar la Bell. cuando los síntomas premonitores sean violentos, en el período hiperémico de esa enfermedad, cuando haya dolores agudos, inquietud; gritos durante el sueño, y movimientos rotatorios de la cabeza sobre la almohada; pero tan pronto como se establece el

exudado, deja de ser el medicamento apropiado; y cuando la indicación de Bell. termina, principia la de Apis.

Hay otro remedio que aparece indicado algunas veces entre Bell. y Apis, y éste es la BRYONIA, que obra sobre las membranas serosas, produciendo una abundante exudación, y que está indicada después de Bell. El estado de estupor aumenta en el niño, á proporción que aumenta la presión cerebral. La cara se enrojece repentinamente, y luego se pone pálida, lo que comunmente es un síntoma grave. El niño grita, particularmente al moverlo, por muy suavemente que se haga, lo que es un síntoma característico; se encuentra sumergido en un estado de estupor, con el abdomen distendido y la lengua cubierta generalmente de una capa blanca en el centro.

Otro de los usos que podéis hacer de Apis lo encontraréis en las erisipelas, particularmente en las de la cara, cuando comienzan abajo del ojo derecho, ó al rededor de él, y se extiende á través de la cara, para el lado izquierdo, poniéndose las partes rápidamente edematosas, y tomando al principio un aspecto rosado, color de clavel. El adolorimiento se hace más intenso, y va seguido de dolores punzantes y quemantes. Hay fiebre elevada con piel seca, y generalmente, sed. Si la enfermedad no se detiene, y la cara toma un color púrpura-lívido, Apis puede estar indicado en la erisipela flegmonosa, que se extiende profundamente en el tejido conjuntivo, y termina por la destrucción de las partes. Los remedios concordantes de Apis para la erisipela son varios.

El primero de todos es BELLADONA. La diferencia entre ambos es la siguiente: Bell. está indicada en la hinchazón rojo-brillante de la cara (la forma lisa de la erisipela). No hay mucha tendencia al edema ni á la formación de vesículas. Generalmente los dolores son agudos, con latidos en las partes afectas. El cerebro casi siempre está afectado por simpatía, de una manera marcada; hay latidos en la cabeza, y tan pronto como el enfermo cierra los ojos, percibe algunas visiones. Hay saltos musculares durante el sueño; el pulso está lleno y duro.

Otro remedio que se asemeja más que Bell. á Apis, es RHUS TOXICODENDRON. Debéis tener un cuidado especial para distinguir ambos remedios, por ser antagonistas y no poderse administrar sucesivamente el uno después del otro. Bajo la acción de este remedio el

color de la cara es rojo-oscuro, y no tiene ésta el rojo-brillante de Bell. ni el rosado ó púrpura-lívido de Apis. Casi siempre hay formación de vesículas que arden y punzan, y que se distinguen de las de Apis por la preponderancia de la comezón. Bajo la acción de Rhus, cuando se encuentra afectada la cara, la enfermedad camina generalmente de izquierda á derecha.

En algunos casos el LACHESIS puede parecerse á Apis cuando la cara está azulosa; pero los demás síntomas os pondrán en aptitud de hacer la elección.

Apis puede ser útil en la urticaria cuando sobre la superficie del cuerpo aparezcan rápidamente algunas pústulas grandes, blancas, de color de clavel, que se elevan sobre la piel. La comezón, el ardor y las punzadas, casi se hacen insostenibles. La enfermedad puede ser producida á consecuencia del frío ó aparecer durante el curso de una fiebre intermitente.

En esto se parece Apis á ARSENICUM, que produce igualmente esta enfermedad lo mismo que URTICA URENS. Este último remedio está indicado en la urticaria cuando las pústulas no tengan una aureola tan grande como las de Apis: la comezón y el ardor son insostenibles. Se encuentra indicada especialmente cuando la comezón sea producida por haber comido mariscos.

TEREBINTHINA es igualmente útil para la urticaria que reconoce por causa la que se acaba de enunciar.

KALI BROMATUM está indicado cuando la urticaria sobrevenga con las enfermedades nerviosas.

RHUS TOXICODENDRON cuando venga acompañada de calenturas intermitentes ó reumatismo.

BOVISTA cuando venga acompañada de diarrea, y las evacuaciones sean seguidas de tenesmo y ardor.

PULSATILLA está indicada cuando la urticaria sea de origen gástrico ó uterino.

CALCAREA OSTREARUM conviene especialmente para los casos crónicos; y SEPIA cuando la enfermedad se agrave al aire libre. (Lo mismo que RUMEX CRISPUS).

También puede emplearse el Apis en la viruela, cuando haya comezón é hinchazón intensa.

Puede usarse igualmente en el reumatismo, ya sea de origen ar-

ticular ó muscular. Está indicado más frecuentemente en el articular, ó el que se conoce más comunmente con el nombre de reumatismo inflamatorio agudo. Os encontraréis con que las partes afectas están rígidas y sensibles á la presión, frecuentemente hay una sensación de entorpecimiento. La articulación ó articulaciones afectas, están hinchadas y producen al paciente una especie de "sensación de constricción." La hinchazón más bien es de un color rojo pálido, y con frecuencia hay alguna fluctuación cerca de la articulación. Hay dolores quemantes y punzantes que se agravan por cualquier movimiento.

La forma de debilidad paralítica de Apis, es la que resulta comunmente por efecto de los venenos animales, y se compara con los efectos súbitos y violentos de ciertos vegetales y minerales. Se ha empleado muy frecuentemente contra las parálisis que siguen á las afecciones graves, tales como la difteria, la fiebre tifoidea y también cuando después de la inflamación subsistía el derrame de las meninges; y los resultados han sido satisfactorios. En todos estos casos, la repercusión, ó la presencia anterior de un exantema, constituyen una indicación especial para el veneno de la abeja, y la reaparición de los síntomas cutáneos, indican la suspensión de su uso mientras dure la mejoría que se haya obtenido. Para estos casos, el Sulph. es de mucha ayuda.

En semejantes casos, cuando existe postración, el paciente está nervioso, inquieto y presenta una sensibilidad exagerada, ó está caliente y amodorrado, pudiendo ó no tener sed.

Apis es útil para los estados febriles: produce un tipo de fiebre intermitente, y puede, por lo mismo, usarse contra esta enfermedad. Es adecuado especialmente, cuando sobreviene el calofrío á las tres de la tarde; puede haber sed, pero también puede faltar, hay opresión en el pecho, con sensación como si estuviese muy lleno, lo que realmente pasa, pues hay congestión de las vísceras torácicas. Este calofrío viene seguido de calor quemante en todo el cuerpo, con aumento de la sensación de presión en el pecho. El calor es seguido de sudor, que puede, sin embargo, ser imperfecto. Nunca hay sed durante el período de sudor, lo que es característico. Durante el período de apirexia se presentan muchos síntomas característicos: el enfermo se queja con frecuencia de dolores debajo de las costillas en cualquiera de los dos lados; los pies están hinchados y edematosos; la piel está de un color

amarillo, ó parecido al de la cera; la orina es escasa, y hay urticaria. Como veis, está indicado más bien para las formas graves de la afección, cuando por el uso excesivo de la quinina se ha perjudicado la curación, así como para las formas crónicas que han minado la salud produciendo enfermedades del hígado, del bazo, etc.

El concordante más parecido á Apis en estos casos, es NATRUM MURIATICUM, que se encuentra indicado en los mismos tipos de fiebre intermitente á los que conviene la primera. La diferencia entre ambos medicamentos, se encuentra en la hora en que se presenta el calofrío, que en el caso de Natr-m. es á las diez de la mañana, y en el de Apis á las tres de la tarde.

Algunas veces se encuentra indicado el Apis contra las fiebres de tipo tifoideo, y su elección se hace en primer lugar, atendiendo á su estado mental. El delirio no es de carácter activo, el paciente yace en estado de estupor con musitación; la cara ó bien está roja é inyectada, ó lo que es más frecuente, pálida y con un aspecto como el de la cera; otras veces presenta una expresión de felicidad. La piel en este tipo de fiebre, presenta en algunos lugares un calor quemante, al mismo tiempo que algunas otras partes del cuerpo están frías de una manera anormal; la superficie cutánea casi siempre está seca; puede aparecer el sudor, pero casi siempre tiene éste un carácter transitorio; la postración es tan grande que el enfermo se desliza á los pies de la cama, por no poder desarrollar la suficiente fuerza muscular para conservar en la almohada la conveniente posición. La lengua está seca y roja, y como la de *Lach.* queda detenida detrás de los dientes cuando el enfermo intenta sacarla, y se ve que está temblorosa; con frecuencia os encontraréis con que dicho órgano está cubierto en su centro de una capa más ó menos obscura, mientras que sus bordes, con particularidad cerca de la punta, están rojos y cubiertos de pequeñas vesículas.

En semejantes casos, Apis se parece á MURIATIC ACID, que tiene la misma postración, pero con una diatesis que le es característica.

Como ya habréis comprendido por lo que llevo dicho, se encuentra indicado el uso de Apis para combatir la escarlatina; con frecuencia se ve que no es el remedio apropiado para la variedad de esta enfermedad que fué descrita por Sydenham, y en la que se reclama muchas veces el uso de Bell.; sino para aquellos casos en que la erupción esté mezclada con un sarpullido miliar. En estas ocasiones también nos

encontramos con la misma falta de fuerzas por parte de la naturaleza para reaccionar contra la fiebre. El cuerpo en algunos lugares está muy caliente, y en otros frío. La erupción es de un color rojo-oscuro muy parecido al de la de Bell.; pero se distingue de este remedio por la presencia de la erupción miliar, que no se encuentra con Bell. El niño está amodorrado y durmiendo lo más del tiempo; ó está amodorrado, pero no puede dormir. Debéis recordar este síntoma, por ser idéntico á otro de Bell. Al mismo tiempo que el niño se encuentra en estado de somnolencia, ó de vigilia, se pone agitado é inquieto; también se nota que se halla enfadado y presenta todos los síntomas de estar muy irritable.

Es necesario distinguir este estado de inquietud que pertenece á Apis, del de *Rhus* y Bell. En *Rhus tox* hay un estado general de inquietud, tanto física como mental: el enfermo se acuesta primero sobre un lado del cuerpo y luego sobre el otro; pero esta inquietud no viene acompañada de la ansiedad que hay en *Ars*. La sensación general es un deseo de cambiar constantemente de lugar, y en Apis este estado proviene de una sensación nerviosa general.

La imposibilidad de dormir que se encuentra en Bell., proviene de la inflamación ó congestión del cerebro. La hiperemia produce este estado de amodorramiento, y el cerebro está tan extenuado, que el enfermo no puede dormir.

Además de los síntomas ya mencionados para la escarlatina, también nos encontramos indicado el Apis, cuando llegue á aparecer un exudado seroso en el cerebro. Los síntomas de la garganta no tienen importancia mayor; frecuentemente se encuentran placas diftéricas sobre las amígdalas, la garganta está hinchada interiormente y de color rosado, mientras que al exterior está engurgitada y presenta un aspecto erisipelatoso de color azulado. Más adelante, puede usarse también Apis, contra las consecuencias de esta enfermedad, esto es, cuando se afectan los riñones y aparece la hidropesía acompañada de albuminuria.

Igualmente nos encontramos indicado el Apis para la difteria, y creo que conviene para la forma típica de la enfermedad. Desde el principio el niño se encuentra sumamente postrado; no hay mucha fiebre, sino una falta sospechosa de calor; el pulso es rápido, pero no fuerte; al principio, se encuentran tanto la garganta como las amígdalas

las y las fauces, con un aspecto como si estuviesen cubiertas de una capa de barniz rojo. Las membranas aparecen sobre las amígdalas, más frecuentemente á la derecha que á la izquierda, y tienen el aspecto de cuero lavado. La lengua está frecuentemente tan hinchada, que apenas puede tragar el niño. Si éste tiene edad para expresarse, se quejará de una sensación de plenitud en la garganta que le hace necesario, al mismo tiempo que difícil, el estar deglutiendo. La explicación de esto se encuentra en el siguiente síntoma: la úvula está hinchada y edematosa, por lo que produce una sensación de plenitud. Si examináis el interior de la garganta, os encontraréis el borde de la glotis hinchado, rojo, edematoso, por lo que se hace difícil la respiración, la que es muy trabajosa por la estrechez del vestíbulo de la laringe; en algunos de estos casos el aliento es muy fétido, mientras que en otros sólo es un poco fétido, y en otros falta completamente la fetidez. Hay ocasiones en que existe como síntoma característico de Apis, una erupción roja sobre la superficie del cuerpo, la que os hace creer al principio, que se trata de un caso de escarlatina. La parte exterior de la garganta está hinchada y erisipelatosa. En la difteria, hay varios remedios que se parecen á Apis, uno de los cuales es

ARSENICUM que está indicado en los casos más graves de difteria, cuando la garganta esté muy hinchada, tanto en su parte interior como en la exterior, cuando la membrana tenga un aspecto obscuro, y haya mucha fetidez. Hay un escurrimiento nasal delgado y escoriante. La garganta está edematosa, lo mismo que con Apis; el enfermo está inquieto, especialmente después de la media noche; la orina es escasa, y puede haber constipación intestinal, ó diarrea acuosa y fétida.

En otros casos, cuando á pesar del aspecto púrpura-oscuro de la garganta y de la gran hinchazón y postración, no haya mucho dolor, el remedio será NATRUM ARSENICOSUM, y entonces se verá que la úvula cuelga como si fuese un saco de agua.

Otro remedio más para esta afección es KALI PER MANGANICUM, que muy rara vez se usa en altas potencias y que está indicado cuando la garganta esté hinchada interior y exteriormente, la membrana de la garganta tenga una gran fetidez, la garganta esté edematosa y haya escurrimiento delgado por la nariz. Lo más característico de este remedio es la extrema fetidez.

Apis produce irritación de las membranas mucosas que tapizan la

laringe y tráquea, así como adolorimiento en las paredes del pecho.

Se ha encontrado más útil cuando los síntomas laringeos acompañan á la erisipela, al edema de la garganta, al de la glotis ó al de la laringe, ó á la supresión de alguna erupción; está menos indicada en la laringitis simple ó en el catarro de la laringe.

La dificultad para respirar, y especialmente el síntoma único y sin igual de que "el enfermo no comprende cómo podrá hacer otra inspiración," han conducido al empleo de este remedio contra el hidrotorax, el hidropericardio, el edema pulmonar y el asma.

Los dolores lancinantes y tirantes, las palpitaciones, la ortopnea, etc., han hecho útil la administración de Apis en las inflamaciones cardiacas y en la hidropesía. Parece que los síntomas esenciales son el edema ó la hinchazón súbita de la mucosa, la dispnea y los dolores súbitos lancinantes ó punzantes, así como la inquietud y la ansiedad. Compárese con *Lach.*, *Ars.*, *Sulph.*, *Bell.*, *Kali carb.*, *Spig.*, *Dig.*, *Asparagus* y *Apoc-can.*

ARSENICUM tiene muchos puntos de semejanza. Son tan parecidos en la inquietud, el deseo de cambiar de lugar y la dispnea, que con frecuencia se da un remedio en lugar de dar el otro. La mejor distinción consiste en la agitación é inquietud peculiares de Apis. Si hay hidropesía, ambos remedios pueden ser necesarios cuando exista una hinchazón pálida con tensión de los miembros, pero generalmente Apis tiene frecuentemente rubicundez, comezón, ó un estado erisipelatoso, así como ausencia de sed.

BELLADONA se administra frecuentemente en lugar de Apis, en las afecciones de la laringe. El último remedio mencionado tiene mayor hinchazón edematosa de la laringe con dispnea; el primero tiene una constricción espasmódica más marcada.

En las afecciones cardiacas *Ars.*, *Apoc-can Dig.*, y *Asparagus* tienen alguna semejanza con Apis, especialmente en la suma debilidad y en la hidropesía. APOCYNUM CANNABINUM conviene cuando el pulso sea pequeño y débil, los latidos del corazón irregulares, siendo tan pronto débiles como fuertes á poco rato; en el epigastrio se experimenta una sensación de hundimiento. ASPARAGUS conviene en las personas de edad avanzada, cuando el pulso sea débil y haya dolor en el acromion izquierdo. DIGITALIS da á la piel una consistencia pastosa, el pulso es dé-

bil ó lento y se acelera en cada movimiento; sensación de desfallecimiento en el epigastrio, inmediatamente después de comer.

Cuando Apis es el remedio adecuado, no es raro encontrar el síntoma tos, y en esto se parece á *Lach.*, *Carb-veg.*, *Rumex.*, *Bell.*, *Cham.*, *Crot-horri.*, *N-vom.*, *Bry.*, *Ign.*, *Ars.*, y *Hyos.*

Cuando sea adherente la mucosidad conviene *Lach.*, *N-vom.*, *Bry.* y *Hyos.*; pero con *LACHESIS* hay una intolerancia aun para el contacto de la ropa al rededor del cuello, síntoma que sólo se encuentra en Apis cuando hay sensación de sofocación.

*RUMEX* tiene tos persistente y molesta que se agrava por el aire frío, ó por cualquiera causa que aumente el volúmen ó rapidez del aire inspirado.

*CHAMOMILLA* se distingue por sus síntomas mentales.

*NUX VOMICA* cura la tos que proviene de la adherencia de mucosidades en la tráquea, pero hay una sensación de aspereza en la garganta.

*BRONÍA* tiene una irritación epigástrica además de la supra-esternal; los dolores de la tráquea y los de las paredes del pecho son agudos, punzantes, y tiene igualmente sensación de adolorimiento y mullamiento.

*IGNATIA* produce una tos nerviosa, y mientras más tose el enfermo, más molesta es la irritación.

*ARSENICUM* más bien produce cosquilleo y ardor en la fosa supra-esternal; pero desde el momento en que con tanta frecuencia se parece á Apis, debe compararse con éste, especialmente cuando la tos acompaña á la hidropesía, enfermedades del corazón, etc.; por lo tanto, *Ars.* es realmente concomitante.

*BELLADONA* suele emplearse impropriamente en lugar de Apis, pero necesitamos poder distinguir la primera por su gran constricción en la garganta y su rubicundez inflamatoria más profunda.

*CARBO VEGETABILIS* conviene en la ronquera, escoriación, y en la tos con cosquilleo, pero la irritación es parecida á la que producen los vapores sulfurosos.

Estudiemos ahora la acción de Apis en los órganos genitales. Casi todas las experimentadoras de esta substancia tuvieron síntomas relativos al útero y á los ovarios. Debe darse con mucha precaución durante el embarazo, pues si se da en una potencia baja y á dosis fre-

cuentemente repetidas, puede provocar el aborto, antes ó durante el tercer mes, en razón á que Apis produce presión en el útero. Podemos usarle en la amenorrea cuando como consecuencia de ésta, haya congestión á la cabeza con sensación de presión expulsiva en la región del útero, sin aparición del flujo menstrual. Está indicado particularmente para las jóvenes cuando al llegar á la edad de la pubertad son un tanto histéricas y sufren de amenorrea; cuando son nerviosas y torpes, pero no con una torpeza natural, sino con la que proviene de la incoordinación muscular. Además de estos síntomas hay borchornos.

También podemos usar Apis en las afecciones de los ovarios, especialmente del derecho, con el cual tiene las mismas relaciones que *Lach.* con el izquierdo. Se encuentra indicado en la ovaritis cuando exista una excesiva sensibilidad en la región inguinal del lado derecho, con ardores, dolores pungitivos y ligera tumefacción en la cadera, ó más bien, en el recto ó la vagina.

En los quistes del ovario, Apis es un remedio excelente que modifica esta afección, con particularidad en los periodos iniciales. En semejantes casos nos encontramos, además del ardor y de los dolores pungitivos, adormecimiento del muslo y del lado derecho del cuerpo, así como una sensación de opresión en el pecho que se acompaña de tos; este último síntoma no es ocasionado por afección pulmonar, sino por un reflejo uterino.

Hay también una mezcla de miel y sal que se conoce con el nombre de *MEL CUM SALE*, la cual desde hace muchos años ha sido usada en Alemania como un remedio popular para las afecciones de la vejiga y para las enfermedades peculiares de las mujeres. He usado dicho remedio en el prolapso uterino, y aun en la metritis crónica, especialmente la que viene acompañada de subinvolución é inflamación del cuello. El síntoma especial que indica el uso de este remedio es un dolor que cruza el hipogastrio de un hueso iliaco al otro.

Puede hacerse uso de Apis en las enfermedades de los ojos. He tenido varios casos de astenopia curados con este remedio, cuando el acto de leer producía escozor de los ojos, con lagrimeo y ardor en los párpados. También Apis es remedio adecuado para el estafiloma de la córnea ó de la esclerótica. Para las enfermedades externas del ojo, Apis es un remedio de algún valor. Dicho órgano está muy sensible á

la acción de la luz. La conjuntiva está inyectada ó hinchada y hay quemosis. Sin embargo, esta hinchazón de la conjuntiva palpebral que se presenta bajo la acción de Apis, es producida más bien por congestión que por verdadera quemosis, como sucede con *Rhus tox* que le es muy parecida, especialmente en la hinchazón edematosa de los párpados, en la quemosis y en el lagrimeo profuso y caliente, así como en las erisipelas; pero en Apis hay menos tendencia á la formación de pus, que es un síntoma muy característico de *Rhus*. En el primero los dolores son punzantes, la agravación se presenta en las tardes, y el agua fría alivia la inflamación de los párpados; si éstos están erisipelatosos, presentan un color rojo azulado y se ven como si estuviesen llenos de agua y fuesen semitransparentes. En el último (*Rhus*) la agravación es nocturna, particularmente después de la media noche; hay alivio por el calor, los párpados están erisipelatosos y de un color rojo-oscuro, y lo mismo que los carrillos, presentan varias vesículas pequeñas llenas de serosidad. Los dolores generalmente son tirantes y desgarrantes; aun cuando en las erisipelas puede haber ardor y punzadas, siempre habrá mayor escozor que con el veneno de la abeja. Con frecuencia se experimenta en los párpados una sensación de pesadez y rigidez.

*ARSENICUM* debe compararse con Apis, cuando haya flujo de lágrimas calientes, cuando los dolores sean violentos y los párpados estén edematosos; pero el lagrimeo es más acre, y los párpados edematosos están pálidos y no rojo-azulosos. La conjuntiva y bordes palpebrales están muy rojos; la inquietud es más notable; las aplicaciones calientes en general, producen algún alivio, si bien el enfermo escrofuloso puede abrir los ojos en un aire libre y frío, y no en el interior de una pieza, aun cuando esta última esté oscura. La agravación aparece después de las 12 p. m.

Volviendo á hablar de los síntomas oculares de Apis, diremos que los párpados están hinchados, rojos y edematosos; hay ardor en los cartílagos tarsi con aglutinación de los párpados; hay dolores súbitos y muy intensos en los ojos, que se alivian por aplicaciones de agua fría. Generalmente se presenta la agravación de estos síntomas oculares en la primera parte de la noche. Frecuentemente nos encontramos indicado el uso de Apis para combatir la oftalmía escrofulosa, afección en la que muchas veces va seguido de *Kali bichromicum*.

Fáltame solamente hablar de los síntomas intestinales de Apis. Puede ser de algún valor para la diarrea, tal como la que se presenta en el curso de la fiebre tifoidea, de la escarlatina, ó como resultado de la influencia debilitante de un calor prolongado.

Os encontraréis útil este remedio para la diarrea de los niños que están muy debilitados. Por lo general, se encuentra la irritabilidad cerebral, con aquel estado conocido con el nombre de hidrocefaloide. Los síntomas son muy análogos á los que indican el uso de Apis en el hidrocéfalo: el niño despierta dando un grito agudo; los excrementos son delgados, acuosos, de color amarillo, y generalmente se presentan en la mañana. Hay defecación involuntaria cada vez que se hace algún movimiento, pues parece que el ano ha perdido su fuerza; dichas evacuaciones pueden ser, aunque no siempre lo son, bastante fétidas.

Se distingue de *Bry.* que tiene diarrea matinal agravada por el movimiento, porque bajo la acción de Apis, el movimiento agrava no tanto por sus efectos generales, cuanto por la relajación del esfínter del ano.

En los casos graves os encontraréis con que la orina es escasa.

También podemos pensar en Apis para combatir los panadizos, cuando el dedo se hincha rápidamente, presentando una superficie tensa, roja y brillante, con ardor intenso y dolores pungitivos.

En tales casos, Apis es muy parecido á *SULPHUR* y puede ser seguido por éste cuando su acción es imperfecta.

Los antidotos de Apis son *Plantago* y *Lichesis*, y es complementario de *Natr-mur*.

*LEDUM* fué propuesto por Teste como un antidoto de la picadura de los insectos. El Dr. Drysdale ha curado con este remedio una comezón nocturna de los pies.

Para concluir, me permitiréis que os encargue recordéis las relaciones de Apis con *Ars.*, *Acetic acid.*, *Bell.*, *Rhus* y *Sulph.*, así como la relación de antagonismo que tiene con *Rhus*.